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从一个“自行车王国”演变成今天的
“汽车大国”，这一华丽的转身，中国走了
大半个世纪。从1953年第一辆红旗轿
车的诞生到1978年改革开放前，我国初
步奠定了汽车产业从无到有的工业发展
基础。改革开放后，尤其是进入 21 世
纪，中国汽车工业在中国加入WTO后，
市场规模、生产规模迅速扩大，全面融入
了世界汽车工业体系。这其中也得益于
我国汽车行业开放性创新文化和技术研
发生态系统的引进，而汽车行业开放性
创新文化和技术研发生态系统这一概念
的倡导者，就是出生于江苏高邮的美籍
华人孙晓波。

现任福特大中华区质量和新车型投
产副总的孙晓波表示，改革开放给了很
多像他这样的人和跨国公司在中国成长
的机会，所以非常感激这样的机会。“我
们曾经一起努力，把最新研发的汽车制
造出来，现在老百姓很喜欢这样的车，感
觉非常好。因为自己的工作跟老百姓的
生活联系在一起，所以感觉这个职业非
常有意思。”

1966年，孙晓波出生在高邮一个知
识分子家庭。父亲是上个世纪五十年代
的大学生，还是新中国第一批远洋轮的
轮机长、总工程师。在父亲的耳濡目染
下，年少的孙晓波就树立了理想：出国留
学读博，为国家作贡献。他说，求学时，
每当自己遇到困难、挫折时，就想起这个
目标；每当成绩掉下来的时候，就会往上
赶，最后都能达到自己制订的目标。

1984年，孙晓波从高邮中学毕业后
考入他父亲的母校武汉理工大学本硕连
读。1994年，他以全额奖学金考入美国
著名的密歇根大学攻读博士，与中国工
程院首任院长朱光亚和诺贝尔奖获得者
丁肇中等成为校友。1996 年获得博士
学位后，孙晓波在美国工作十多年，担
任汽车公司的高管，领导或参与了福特
汽车公司、菲亚特克莱斯勒汽车公司、
卡特彼勒公司、美国环保署、密歇根州
及加利福尼亚州政府的许多项目。他
在清洁能源汽车和高效发动机领域发
表了30多篇获同行广泛认可的国际论
文和著作，拥有多项美国专利，并受邀
在美国、中国、英国、法国、德国、日本、
澳大利亚等国作学术报告。在国外的学
习与科研经历，让孙晓波认识到，上世纪
九十年代末的中国汽车行业在一些方面
还有很大的不足。

在上世纪七八十年代的影视剧中，
经常会有这样一个有意思的场景：在恶
劣的环境下，主人公的汽车总会准时歇
火，停在半道。很多人会认为这是情节
需要，其实很多时候，现实就是这样。

“当时国内其他品牌基本上不进行
高原、高温、高寒实验，不走这三个程序，
可以让汽车提前11个月走向市场。但
是这些车你开到高原，它就会熄火；在冬
天，在寒冷的北方，也可能打不着火；如
果在炙热的地方，比如在海南、在西部的
格尔木，它就会开锅。”

1999 年，孙晓波博士到中国出差。
虽然当时中国汽车行业落后于西方国
家，但他看到华晨汽车不甘落后，投入
大量资源开发汽车和发动机，并竭力和
国际接轨，开发一款属于中国自己的现
代化汽车。这件事让孙晓波备受启发
与鼓舞。于是，2000年，他促成了华晨
公司与美国德尔福汽车公司结成战略合
作伙伴。

“我们一起开发动力总成，开发它的

标定。然后和意大利都灵著名的设计公
司一起来设计它的外形，并与英国的米
拉公司做一整套的设计开发，但其实最
主要的还是在中国按照标准程序来开发
一台整车。”孙晓波说。

于是，孙晓波博士一行在国内首次
组织汽车进行“三高实验”，中央电视台
《清风车影》栏目组特地跟随华晨公司去
中国最热的新疆吐鲁番、最高的西藏唐
古拉山和最冷的黑龙江漠河，用镜头见
证国内汽车行业的突破。随后，国内多
家有影响力的车企，如吉利、奇瑞等，纷
纷遵循“三高实验”开发模式。孙晓波
说：“现在这些实验已经变成了必走的一
步了，但当时的市场根本就没有人关心
这一块，感觉自己是为中国汽车工业的
发展起到了一个领头羊的作用。”

在华晨期间，孙晓波还主持开发了
中国第一台拥有完整知识产权的汽车
——“中华”轿车，此举轰动全国，令他
声名远扬。他还是促成华晨与宝马汽
车合资的重要贡献者。2008年，美国金
融危机爆发，全球大多数企业选择明哲
保身，当时中国参与全球化的步伐较为
谨慎，因此较大程度地避免了美国金融
危机的直接冲击。

但孙晓波坚定地认为中国将是引领
全球走出危机的重要力量。“当时，我说
服了公司的高管和董事会，依然在中国
投资5000万美元，在无锡建立了研发中
心。 此后，我一个人从美国回到中国，建
立研发中心和一套研发体系。当时国内
的情况是外企都不再投资了，有些在撤
资，我们是逆势而行做这个事情。”

金融危机中，孙晓波是最早一批从
美国回到国内的海归“创业”高管，很多
业内人士一边为他的胆识点赞，一边又
为他的事业前途担忧。然而，孙晓波就
是一个敢于挑战、不服输的人。最终，
他在困境中建立起无锡研发中心。该
中心依托中国两大领先发展高新区
——无锡新区和苏州工业园区完善的
配套和激励机制、长三角地区完整的产
业链和密集的高等院校。不仅如此，孙
晓波还建立了全国最先进、也是首个虚
拟仿真实验室。尽管当时连他本人在
内，公司仅有十名员工。但谁也没有想
到，这个叫“卡特彼勒”的无锡研发中心
在以后将成为全球举足轻重的汽车和工
程机械研发中心。

“开拓与创新国内在2008年金融危
机开始时就被广泛提及。我们跨国公司
在这方面做了很多的工作，对国内市场
的发展起到了很大的促进作用。现在已
经没有一家汽车公司可以关起门来自己
去造车，或者自己去开发整车技术，这不
现实，也不经济。所以它是广泛的联盟，
一种合作。创新只有开放性的才能变化
出最大的实力。”2010年，孙晓波接受央
视《新闻联播》节目采访时，他介绍了卡
特彼勒无锡研发中心的发展战略——技
术研发生态系统理念，将传统的技术研
发从实验室拓展到和生产基地、试验基
地、物流、供应商、高等院校、国家实验
室、经销商和市场多方位的互动和紧密
联系中，利用本土人才和全球技术研发
网络的支持，在更广泛的研发生态系统
中，可以用更高的效率和更低的成本为
本土设计和开发更适合和更高品质的产
品，并推向全球市场。开放式创新文化
以及全方位人才培养体系则吸引了来自
中国本土及全球的科学家、工程师及技
术人员近1200人。孙晓波也因此获无
锡市“最具创新团队”称号和“高端人才
引进奖”“基地化创业奖”“人力资源管理
奖”。卡特彼勒中国研发的成功案例被
央视一套《新闻联播》“回眸十一五，展望
十二五”专题节目作为外企的典型在
2010年11月19日的头条予以报道。

孙晓波说，卡特彼勒研发中心是美
国本土以外第二大研发中心，从研发零
部件到系统整机都有很强的能力，可以
独立在中国进行开发产品。而在此之
前，都是在国外把产品拿回来，然后进行
修修补补，再推向市场。而卡特彼勒研
发中心在金融危机之后，是完全独立开
发发动机、开发整机推向市场，并且销售
到其他国家。

2013年 3月，在国务院主办的中国
经济发展论坛上，孙晓波根据自身专业
领域，在自动驾驶、新能源、基础建设等
方面与其它跨国公司共同提出了一系列
深刻的见解。如今，十年不到的时间，当
年的展望已然成为了现实。

孙晓波介绍说，第一块就是物联网
自动控制。就是说，在将来会有些自动
驾驶。很多的机器会通过互联网联系在
一起，通过大数据来控制。第二块就是
新能源。我们预测到将来电气化很重
要，要重点推广混动工程机械。第三块

就是如何最大限度地利用基础建设来
引领经济的发展。但是在这个当中如
何达到可持续的发展，不对环境造成不
好的影响？这块我们重点做了描述，后
来11个公司把它装订成册。当时国务
院发了一百本，每个部委发了一本，反馈
非常好。

为真实呈现中国本土的创新图景，
促进本土创新与全球创新的竞争与融
合，《科学美国人》杂志中文版发起了

“2013年度最具影响力十大研发中心”
评选活动，这次评选也是国际首次对在
中国境内设立的企业研发机构进行系
统评估，也是国际首份关于企业研发机
构创新能力的榜单。卡特彼勒无锡研发
中心，一个才成长了四五年的企业赫然
在列，成为中国数千家研发中心中的佼
佼者。

“当时，卡特彼勒无锡研发中心荣登
第五名。和他们一起的有微软、通用电
气、德国的西门子、瑞典的A B B这样的
公司。而在汽车和工程机械行业，唯一
一家上榜的就是我们中心。那些公司在
中国已经耕耘了二三十年，而我们的研
发中心才建立了四年，所以这对我们的
成就是最好的认可。我们把产品推向市
场，为中国的基础建设，起到了一个非常
好的作用，并培养了大批的人才。”提及
这次评选，孙晓波欣慰地说。

2012年和2014年，孙晓波推动中国
绿色车辆国际论坛并受邀成为论坛主
席，与国内外企业领导、工程技术人员、
行业协会和标准制定部门探讨如何推动
节能减排和新能源车。从业三十年来，
孙晓波在中国建立了多个汽车研发中
心。他就像一个“孵化器”，不仅培养了
无数汽车研发高端人才，更推动着亚太
地区乃至全球汽车向着“更环保、更安
全、更实用、更舒适”加速跑。2019年，
孙晓波又临危受命，空降为福特大中华
区质量和新车型投产副总。刚投产不久
的全新林肯飞行家就获得中国汽车行业
官方2020年度最佳SUV大奖。

“现在我负责福特公司在中国所有
的质量和新产品的导入。过去的三年，
福特几乎没有推出新产品。我从今年一
月份到现在已经推出了15款产品，其中
有4款在浙江杭州生产，像林肯飞行家、
林肯冒险家、还有福特的探索者。接下
来，我们还会有几款新品出来，所以说我
觉得应该给中国消费者更多的选择。”孙
晓波表示。

今年10月，孙晓波时隔十年，回到家
乡高邮。各色的汽车在宽阔通畅的大道
上川流不息，在梦想起点的地方看见梦
想实现的光芒，熟悉与亲切涌上他的心
头：自己为之努力奋斗的事业也正在让
家乡变得更好。他表示：“ 现在，我们高
邮走在快速发展的道路上，我祝愿它继
续发展，希望能为家乡的发展建设出一
份力。”

从传统的燃油汽车到新能源汽车，
从系统到整车，从技术到管理再到推广，
从攻读博士时的福特美国再到今天的福
特中国，孙晓波博士的身上有着太多的

“第一”与传奇故事，但开拓与创新始终
是他在行业风云激荡中的制胜法宝，这
也激励着他在未来继续创造新科技、造
福全人类。

他是中国第一台拥有完整知识产权的汽车——“中华”轿车的主要研发人，是全球汽车和工程机械行业领先的“卡特彼勒”无锡研发中心
的提议、规划和建设者，是中国汽车开放性创新生态系统的倡导者。近日，记者对美籍华人、祖籍高邮的福特大中华区质量和新车型投产副总
孙晓波进行了专访。

新时代高邮乡贤

孙晓波：中国汽车制造开放性创新的领航者
□ 记者 李泰祥 宰蓉


